

EL ISLEÑO

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES

TELÉFONO NÚM. 20

APARTADO NUM. 8

Año XXXVI

Palma de Mallorca jueves 14 de Abril de 1892

Núm. 11556

El Jueves Santo en el concepto social

Imitando á la prensa de las grandes capitales, cuya influencia moral se extiende por todos los ámbitos de la tierra, los periódicos de modestas ciudades de orden inferior van perdiendo la costumbre de conmemorar en su número de hoy el sacrosanto misterio de la Eucaristía.

Es que el público, cansado de la monotonía del artículo de rúbrica, ha concluido por no leerlo; ó es que el sentimiento religioso prescinde de manoseados clichés para manifestarse?

Sea como fuere, resulta una dificultad enorme para el periódico que, cediendo al piadoso impulso de consagrar algunas frases á la solemnidad del día, ú obedeciendo al profesional empeño de rendir tributo á la actualidad, se decide á recordar en el día de hoy cuanto debela humanidad á los misterios que en esta semana se celebran. Porque esto es cosa que sabemos desde niños y que cada año oímos repetir en el púlpito y en la prensa. La elocuencia de algunos predicadores y el ambiente de serena magestad que envuelve á la cátedra del Espíritu Santo, permiten presentar cada vez bajo nuevo aspecto y revestir siempre de interés palpitante la exposición de los sublimes hechos que hoy celebra la Iglesia. Pero no hay pluma, por hábil que sea, que no se esponga á dar en lo frío y ampuloso, si se empeña en reflejar en las columnas de un periódico algún destello de la divina luz que alumbrá á los entendimientos místicos é inflama á los corazones piadosos. Y por otra parte, escribir hoy únicamente acerca de los asuntos corrientes con el criterio usual, como si nada de extraordinario obra sobre los espíritus, viene á ser como un impío desacato á la majestad del día.

Sin embargo, se puede reservar exclusivamente para el púlpito la parte puramente religiosa de los sublimes hechos hoy conmemorados, y tratar en la prensa la que toca á esa elevada región de la moral, donde el ánimo por dispuesto para la abnegación y el sacrificio se siente atraído por la pasión y muerte de Jesús. El egoísmo, esa tremenda enfermedad espiritual de nuestro fin de siglo, experimenta, como fiebre palúdica en pura atmósfera, una ligera remisión ante aquellos sagrados recuerdos, donde la creencia, el sentimiento y hasta los hábitos han dejado punto de apoyo á la salud de las almas. Por eso conviene, hoy más que nunca, recordar que el espíritu de fraternidad triunfante en el Calvario, es indispensable á la vida social. Y cuando oímos en los centros obreros las amargas quejas de los que padecen por desigualdades sociales no templadas por sentimientos de caridad ni de justicia, se nos impone aún más la conveniencia de combatir ese egoísmo.

Pero también conviene que, por su parte, los obreros recuerden que no el odio y la violencia, sino la serenidad de espíritu y el amor en su obra profundamente creadora, pudieron remediar los males que sentían con más pesadumbre que nunca los desvalidos en tiempo de las predicaciones de Jesús.

Entonces hubo también muchísimos que apelaron á la fuerza para su emancipación. Advirtiendo los esclavos que su número era inmensamente superior al de sus explotadores, se asociaron para las cruentas luchas; y sin embargo no consiguieron siquiera poner en peligro aquella organización social corrompida y caduca.

Toda obra de regeneración ha de arrancar del fondo del espíritu humano: ha de realizarse por medio de la palabra, prodigioso instrumento de este mismo espíritu, que establece corrientes de amor y de paz, y no por medio de la espada, que casi siempre destruye sin dejar en compensación de sus desastrosos efectos ningún germen de nueva vida. La regeneración de las clases desheredadas ha de tener por esfera de acción el sereno dominio de las ideas, no el ensangrentado campo de las luchas fratricidas; debe ser gradual y lenta, no desordenada y brusca, como piden el enojo y la impaciencia de los oprimidos. La formidable guerra de los esclavos, lejos de acabar con la esclavitud, agravó la suerte de los infelices á ella sometidos. La esclavitud había de terminar en el mundo civilizado por la doctrina de Jesús y la acción de los siglos. Era una empresa de amor, que el odio intentó vanamente llevar á cabo.

Naturalmente, el egoísmo del que sufre es más disculpable que el egoísmo del que hace sufrir; pero tan impotente será el uno como al otro para la consecución del bien. Si no el triunfo definitivo, la venta-

ja verdadera será para quien acierte á inspirarse en el inagotable ejemplo de amor y de sacrificio que la cristiandad conmemora en este día.

JUAN B. ENSEÑAT.

Páginas de un Cronista

Sr. Director de EL ISLEÑO.
Madrid 9 de Abril de 1892.

El asunto de los dinamiteros va tomando un aspecto sui generis. La opinión pública con sus vacilaciones, hijas de la poca consistencia que siempre tiene en nuestro país, ha empezado á darle cierto carácter político y á convertirlo en algo parecido al campo de Agramante que se armó con motivo de la causa de la calle de Fuencarral.

Crean muchas personas que todo ha sido una comedia preparada por la policía y se fundan para ello en contradicciones de los procesados, de las que siempre hay en todas las causas, y circunstancias como la desaparición de uno de los que más directamente intervinieron en los preparativos del atentado: Felipe Muñoz.

Como respondiendo á esas tendencias de la opinión, el Gobernador civil de la provincia, hombre de energía y de carácter (el Marqués de Bogaraya) ha declarado en el salón de conferencias del Congreso ante numeroso grupo de diputados y periodistas, que le importan poco las apreciaciones que haga la prensa sobre su conducta en la ocasión presente, porque al Gobierno civil ha ido á cumplir con su deber y firme en ese propósito está dispuesto á no cejar en la empresa de perseguir sin descanso y sin tregua á los perturbadores del orden. Creía el Gobernador que había llegado el momento de que las autoridades se vieran secundadas por todos los ciudadanos sin perjuicio de exigirles después todas las responsabilidades á que se habían hecho acreedoras; pero con el apoyo ó sin él de una parte de la prensa, el actual gobernador continuará la senda emprendida y no pasará mucho tiempo sin que se sepa de parte de quien está la razón.

Parece, pues, que van á reproducirse aquellas discusiones y controversias entre *sensatos* é *insensatos* á que dió lugar el proceso de Higinia Balaguer; pero al fin y al cabo la justicia se hará como se hizo entonces en medio de aplausos y censuras.

El Juez que entiende en esta causa señor Saavedra es un hombre de grandes condiciones y ha sacado bastante partido de los procesados, adelantando no poco la causa, pero no todo lo necesario todavía para formar juicios concretos.

No entro en detalles porque supongo los publicarán Vds. con mas extensión de la que yo pudiera darles.

Cuando se ha censurado al Sr. Romero Robledo por actos determinados como el de los cinco millones entregados á la Compañía Trasatlántica, se le aplaude ahora y con razón fundadísima por el presupuesto de Cuba que presenta nivelado después de las economías y reformas que ha realizado. La prensa le elogia resueltamente y cree que dicho resultado es consecuencia natural de estar concentrada en una sola persona la gestión de todos los ramos, constituyendo así una especie de condensación del Consejo de ministros sin los inconvenientes de oposiciones distintas y debates entre los Consejeros.

En efecto todo lo merece el trabajo del Sr. Romero. En primer lugar ha hecho economías superiores á 20 millones de pesetas, pues si bien de los estados comparativos falta algo para llegar á esa cifra, debe tenerse presente que ha sido preciso aumentar el crédito de la Deuda y la cantidad necesaria para reemplazos y excedentes, que no le tiene en el presupuesto.

El de gastos vigente es de 25.446.810 pesos y el que ahora presenta el Ministro es de 21.588.846, este último inferior á todos los anteriores, incluso el de 1867-68.

El de ingresos de 1890-91 es de 25.815.376 y el del proyecto 21.946.356.

En impuestos sufren modificaciones los de derechos reales, minas, cédulas y consumo de bebidas: se rebaja al 12 por 100 el 16 que sufrían las fincas urbanas, y en aduanas, aparte de la reforma arancelaria, se crea un impuesto transitorio del 10 por 100, quedando derogados todos los recargos, así como todas las excepciones de derecho á favor de algunas industrias.

Se suprime el derecho de carga y descarga al carbón mineral, concesión de importancia suma para la industria de Cuba que hará de la isla un depósito de dicho artículo para todos los buques que crucen aquellos mares.

Teniendo en cuenta el comercio con los

Estados Unidos y el régimen de cabotaje, se rebajan los derechos de importación, de 12.400.000 pesos en que se calculaban por el presupuesto de 1890-91, á 8.500.000, no obstante los productos que ha de rendir el impuesto transitorio.

Para el cálculo de los ingresos se ha tenido en cuenta, no lo reconocido y liquidado, sino la recaudación hecha, y en los impuestos que hay sufrido variación, el cálculo se hace con moderación tan excesiva que es seguro que su importe ha de superar en mucho á lo previsto y este aumento solo afecta á muy pocos impuestos.

En el orden administrativo tienen una importancia inmensa las reformas del señor Romero Robledo que parece han de cambiar el modo de ser y de vivir de la isla. A las diputaciones provinciales se les confían gran número de servicios, como beneficencia, instrucción pública, etc. dándoles para sufragar esos gastos suficientes recursos, entre ellos uno sobre el azúcar y otro sobre el tabaco.

También es importante la baja que se hace en los derechos de entrada de nuestros vinos, cuyo tipo de dos centavos y medio el litro se rebaja á centavo y medio.

Las secciones del Congreso, en su reunión de ayer tarde para el nombramiento de varias comisiones, dieron más de un disgusto al Gobierno y especialmente al señor Cánovas cuya autoridad é indicaciones fueron desconocidas resueltamente.

Con mucha anticipación se habían pasado á los ministeriales las correspondientes candidaturas para las comisiones que habían de ser elegidas, pero ni el anuncio previo ni los B. L. M. ni las candidaturas impidieron el desastre.

En la sección 2.^a fué derrotado el candidato ministerial Sr. Marqués de Cusano por el fusionista Sr. García Gomez, en la 6.^a el Sr. Cortezo por el liberal Sr. Hernandez Pridas y en la 7.^a el Sr. Gonzalez Lopez por el exministro Sr. Puigcerver.

Respecto del proyecto de construcción de la Carabela *Santa María* se presentaron en la sección 6.^a dos candidatos ministeriales el Sr. Castellanos y el Sr. Garrido Estrada. El primero hizo valer la circunstancia de haber sido indicado por el Sr. Cánovas, lo cual demostró con una carta del presidente del Consejo que había recibido; pero se pronunció á la votación y salió derrotado el señor Castellanos.

Los comentarios que se hacen son muy sabrosos. Los ministeriales se quejan del Ministro de la Gobernación que dicen no atiende á los diputados. Los amigos del Sr. Elduayen dicen que este hizo cuanto debía hacer para avisar á la mayoría y no es culpa suya si los diputados se muestran perezosos.

Con motivo del beneficio de la Srita. María Guerrero, se ha estrenado en el teatro de la Comedia una nueva obra de Echegaray (D. José.) Se titula *Sic vos non vobis* ó *La última limosna* y está escrita espresamente para dicha actriz.

Trátase de un viejo que se ha enamorado de una *paleta*. El viejo, que es hombre rico, desea educarla antes de su casamiento y al efecto le pone maestros de alta literatura clásica, latin inclusive, y otra porción de cosas perfectamente inútiles para una Señorita, con la cual resulta la chica tan instruida como insoportable.

Mientras acaba de instruirse, un joven rústico pretende á la novia del ricacho y logra, con el lenguaje de la pasión, llegar al corazón de la prometida esposa. Queda, pues, desbancado el ricacho por el pobre, el hombre culto por el gañán, el viejo por el joven. El viejo, profundamente sensato, cede el puesto á su incontrastable rival.

Tal es la égloga, la comedia pastoril que nos ha presentado el Sr. Echegaray. Como obra de tal ingenio, claro está, se halla admirablemente escrita, pero su importancia no está á la altura de la del Sr. Echegaray.

El primero y el segundo acto fueron muy aplaudidos, pero el tercero enfrió algo el éxito. No se trata de una equivocación del Sr. Echegaray sino de un obra *escrita espresamente*, y sabido es que las obras que llevan este sello, representan, cualquiera que sea su autor, aprovechar condiciones especiales de una actriz y nada mas. La crítica no debe ser exigente con obras de esta clase.

El Sr. Echegaray ha abandonado por un momento los cauces por donde solía correr limpiamente y sin esfuerzo su ingenio, y ha escrito una comedia que es además un sainete, sin perjuicio de acabar como drama sentimental.

La explicación del título requiere algunas palabras. Suplantado Virgilio en cierta ocasión por Bathilo, llevándose este la

recompensa que al primero correspondía por unos versos, escribió el principio de cuatro versos que todos empezaban: *Sic vos non vobis*. Augusto expresó el deseo de verlos terminados; Bathilo le ensayó en vano, y Virgilio los completó del siguiente modo:

*Sic vos non vobis nificatis, aves;
Sic vos non vobis velleris fertis, oves;
Sic vos non vobis mificatis, apes;
Sic vos non vobis fertis aratra, boves.*
Vosotros y no para vosotros, hacéis vuestras aves, ¡Oh, aves!
Vosotros y no para vosotros, lleváis el vellón, corderos;
Vosotros y no para vosotros, fabricáis la miel, abejas;
Vosotros y no para vosotros, urais del arado, bueyes.

Desde entonces ha quedado proverbial entre la gente culta la frase *sic vos non vobis*, para cuando uno hace una obra meritoria y otro se lleva los honores.

La interpretación fué bastante buena.

M. SOLOGUREN.

Crónicas barcelonesas

Sr. Director de EL ISLEÑO

Barcelona 10 de Abril de 1892.

Poco ha dado de sí la semana, y ese poco más malo que bueno. Así es que tienen que pasar por hechos culminantes una explosión de gas que produjo algunas víctimas en una casa del Ensanche y unos cuantos atropellos causados por coches y tranvías; pero esto de los atropellos causados va siendo ya tan natural y corriente que no asusta á nadie más que á los atropellados.

Por lo tanto dejo de hablar de las demasías cocheriles, y trataré más extensamente este asunto el día que me toque ser atropellado..... si salgo del lance con voz y voto.

Agustín Querol ha pasado algunos días en Barcelona, y fué obsequiado por sus admiradores con un banquete al que asistieron sobre todo, paisanos del artista, entre ellos el alcalde Sr. Porcar y Tíó.

Como entre los muchos monumentos escultóricos que cuenta Barcelona en calles y paseos no hay ninguno debido al cincel de Querol se trata de confiarle la estatua ecuestre del rey D. Pedro II. Si tal se hiciera, el banquete ofrecido al laureado escultor tortosino tendría un resultado práctico que rara vez alcanzan estos actos, en que todo se reduce á brindis entusiásticos, á discursos halagüeños, y á palabras, palabras y palabras.

En el *Salón*, que se celebra anualmente en París hay ya admitidas mas de cuarenta obras de artistas catalanes, y el nombre de dichos artistas hace esperar con fundamento que dejen bien sentado á orillas del Sena el pabellón de su tierra.

También los escenógrafos barceloneses se aprestan á exhibir muestras de la habilidad que han alcanzado en su arte en la Exposición de Arte Dramático que se inaugurará en Viena en el próximo mes de Mayo. En *teatritos* adecuados podrán ver reproducidas, los que asistan á la Exposición, las decoraciones que han gustado más en los teatros de esta ciudad.

En dicha Exposición figurarán asimismo colecciones de antiguos instrumentos musicales populares de Cataluña, de periódicos musicales y teatrales, de escritos antiguos, y por último, una muy completa de obras del moderno teatro regional.

Los teatros, como sintiendo ya la inacción á que les obligará próximamente la Semana Santa, no han presentado novedades. Sólo *Eldorado* ha roto tal monotonía poniendo en escena *Los Secuestradores*, una zarzuelita de Arniches y Celso Lucio con música de Nieto que no ha hallado en el público la acogida dispensada á la obra de los mismos autores titulada *Los Aparecidos*. El argumento peca por donde pecan en estos tiempos muchísimos; por la falta de novedad y la pesadez del primer cuadro de los cuatro que componen la obra es circunstancia agravante que no puede pasarse por alto al juzgarla.

Después de Pascua habrá más animación. Se estrenará el melodrama *Cain* que ha escrito el conocido novelista señor Martínez Barrionuevo para ser representado en el teatro de Novedades, é inaugurará el Liceo la temporada de primavera con el *Otello* de Verdi, que cantarán Tamagno, la Tetraxini y Blanchard. Aparte del interés que despiertan en los aficionados los dos primeros artistas; sobre todo Tamagno, hay grandes deseos de oír al barítono Blanchard cantante barcelonés que hace varios años que no se oía en su ciudad natal y de quien hacen grandes elogios los periódicos italianos por el modo que ha tenido de cantar en la *Scala* de Milán el mismo *Otello* de Verdi, *Amleto* y algunas otras óperas.

**

Hoy, como Domingo de Ramos, ha presentado Barcelona animadísimo aspecto. Ya desde dos ó tres días antes se habían vendido ininidad de palmas en la feria ó mercado que se instala al efecto en la rambla de Cataluña, que resultaba estrecha para tanto puesto de vendedores y para tan numerosa concurrencia de compradores. Y el abigarrado conjunto de la muchedumbre producía un efecto pintoresco dominado como se la veía por las amarillas palmas cimbrándose majestuosamente en el aire que embalsamaba el laurel, y las vendedoras, mientras pregonaban á gritos su mercancía, tejían con ágiles dedos festosos, calados, trenzas y dibujos caprichosos é infinitos que convierten una palma en obra complicadísima que presenta á veces extrañas analogías con algunas torres góticas llenas de intrincadas labores.

ANTONIO GOYA

Nuestros vinos en Francia

Estación enológica de España en Cete

Boletín semanal

Cette 9 de Abril de 1892.

Sr. Director de EL ISLENO.

No obstante la gran animación que reina en los mercados de nuestros vinos las transacciones son relativamente pocas. La calma en las operaciones subsiste y no hay quien se atreva á pronosticar hasta cuando puede durar. Las demandas del interior no toman incremento y los precios que se ofrecen distan mucho de ser remuneradores. La incertidumbre que reina respecto á lo que puede suceder en lo relativo á nuevos tratados de comercio y las condiciones en que se abrirá la nueva campaña, quedando todavía respetable stock de nuestros vinos y llenas muchas de las bodegas de los del país, hace que los compradores se muestren retraídos y se efectúen solamente las operaciones indispensables para cubrir las necesidades más perentorias.

Los vinos que se colocan, hoy por hoy, con más facilidad son los alicantés, particularmente las clases escogidas, aunque estas por desgracia abundan poco. Algunas partidas ha llegado á venderse á 35 francos el hectólitro.

Decíamos en nuestro Boletín del 20 de Febrero último que en aquella fecha habían entrado por el puerto de Cete, satisfaciendo los derechos de la tarifa máxima 17 hectólitros de nuestros vinos. Desde entonces al 4 del presente Abril han pagado los mismos derechos 18 hectólitros de vinos de licor. Son pues, insignificantes los arrieros procedentes de España con destino á Francia, pero no así los que van de tránsito para otras naciones, principalmente para Suiza.

A pesar de lo mal que está el mercado y los crecidos derechos que impone la tarifa máxima, los vinos de Italia van haciendo su aparición en este puerto. En el entropot de aduanas se cotizan de 18 á 20 francos hectólitro habiéndose llevado á cabo alguna pequeña operación.

Se da por seguro que el ministro de agricultura ha decidido practicar algunas experiencias oficiales, dirigidas por profesores técnicos, durante el segundo trimestre del presente año, para la reconstitución de los viñedos atacados de la filoxera.

Dichos experimentos tendrán lugar en los departamentos de la Gironde, Dordogne y Cote-d'Or valiéndose de un procedimiento especial basado en una nueva preparación del sulfuro de carbono que actuará lenta y gradualmente y adicionada de un abono apropiado á la vegetación.

Con este método la difusión del sulfuro será regularizada y no podrá ocasionar la congestión de la viña que tanto es de temer, pues, estará almacenado en carbón pirofórico cubierto de una capa de silicato de potasa.

Se esperan buenos resultados de estas interesantes esperiencias.

En la nota de precios que consignamos pueden verse las pocas variaciones que han experimentado nuestros productos.

Vinos españoles

NOMBRES	Grados	Precios por Hect
Alicante 1. ^a	14 á 15	27 á 30 Franc.
» 2. ^a	14	24 á 26 »
Aragón (Utiel)	14 á 15	28 á 31 »
Benicarló	13 á 14	26 á 29 »
Cataluña	11 á 13	19 á 22 »
Mallorca 1. ^a	11 á 12	15 á 18 »
» 2. ^a	9 á 11	12 á 15 »
Priorato	13 á 15	28 á 32 »
Tarragona (Vendrell)	13 á 14	22 á 23 »
Valencia 1. ^a	13 á 14	25 á 27 »
» 2. ^a	12 á 13	20 á 23 »
Vinaróz	13 á 14	21 á 25 »
Moscatel (8 á 9º licor)	15	40 á 46 »
Mistelás (8º licor)	15	40 á 48 »
Vino blanco seco A. ^{ca}	18	27 »
Id. id. de la Mancha	12	23 »
Id. id. de Cataluña	11	18 á 22 »
Id. id. apagado azufrado, 0 alcohol, 12 licor		28 »

Otros artículos; los 100 kgs. Aceites de 100 á 135 frs. según clase, almendras Mallorca 220 frs.; avellanas Tarragona 189 frs.. con cáscara 46; pasas; Denia, la caja 38 á 50 frs. Málaga 8-50 á 12 frs; limones 19 frs. la caja de 420; naranjas las mil de 40 á 41 frs. Heces de vino 1 frs. por grado de ácido tartárico que contienen. Tartaros de 90 á 110 frs. según riqueza; Judías de 30 á 34 frs. Arroz de Valencia de 48 á 57 frs. Piñones

de España 100 frs.; anís Málaga de 90 á 100 frs.; azafrán español de 85 á 90 frs. kilos Azúcares en entropot los 100 kgs: blancos 39 frs; rojos á 35. Refinados de 45 á 48 frs.: francos de derechos, de 100 á 110. Lentejas de 25 á 30 frs.: alpiste de 18 á 19 frs.; cahuetes, de 56 á 60; nueces de 45 á 55 frs.; pavo de regalo de 30 á 32 frs.; pimienta molido dulce de 70 á 75 frs.; higos de 40 á 55 frs.; Corchos, los mil superfinos de 18 á 20 frs.: fino de 12 á 15 frs.; ordinario de 6 á 8 frs.; peras de 50 á 60 frs.; manzanas de 35 á 50 frs.; ciruelas de 10 á 20 frs.; mandarinas, Blidah de 50 á 70 frs. las mil.

Aguardientes, de 70 á 100 frs. hect.; alcohols: 3/6 buen gusto, de 94 á 100 frs. hect.; orujo de 80 á 90 frs.; Norte nudo 59 frs.; cognac 130 á 150 frs. hectólitro.

Trigos los 100 kilos: Algeria, 23 á 25 frs; Tunez, 24 á 25; India, 21.

El Director de la Estación, ANTONIO BLAVIA.

Noticias

Refiere un colega de Málaga que han llegado á aquella población para embarcarse en el vapor Sevilla, que debía salir para los presidios menores de Africa, tres moros, entre los que se hallaba Kandor.

Como sospechase la pareja de vigilancia que presta servicio en la estación, que trajeran armas, les fué registrada una maleta de mano, en la que se encontraron varios fusiles.

Conducidos á la jefatura de vigilancia, se les recogieron seis tercerolas, dos carabinas, dos revólvers sistema Schmith y una navaja de muelles.

Según manifestaron, venían de Madrid, donde habían comprado las armas.

Estas les fueron decomisadas, quedando los moros en libertad.

Con motivo de la derrota del gobierno en la designación de la comisión para el proyecto de canje de los billetes de Cuba, habrá seguramente voto particular en este asunto.

Todos los viajeros que atraviesan el Canal de la Mancha son registrados al entrar en Inglaterra, obediendo á las medidas tomadas contra los anarquistas.

Todas las noticias de Inglaterra confirman las grandes medidas de precaución y defensa que se toman por aquel gobierno ante la proximidad de los meetings de 1.º de Mayo.

En Lugo se ha fallado en juicio por jurados la célebre causa de Triaba.

El hecho ocurrió en Setiembre de 1890, en el distrito de Castro Rey.

Varios vecinos asesinaron á la criada Maria Barrera Pleitenta, quemándola después en un horno.

Los reos, que estaban confesos, negaron en el acto del juicio.

Los procesados son dos parientes de la interfecta, tres vecinos y una mujer, que llevó las cenizas al rio próximo.

El fiscal pidió la pena de muerte para cinco hombres y para la mujer como cómplice.

La prueba testifical ha sido infructuosa.

Los defensores negaron los hechos y rechazaron las circunstancias agravantes, pidiendo la absolución para sus defendidos.

El jurado calificó el hecho de homicidio vulgar, condenando solo á dos reos, que fueron sentenciados á 20 años de cadena por el tribunal de derecho.

En Madrid, según dice un periódico de aquella localidad, tratan de formar los caseros una liga para defenderse de los inquilinos.

En California pronto se abrirá al público una carnicería donde se venderá carne de elefante.

La carne del cuadrúpedo mayor que se conoce, según los que la probaron cuando el sitio de París, dicese que es snculenta y mucho más fina que la de caballo.

Para el nuevo despacho de carnes, un rico de California ha dedicado una gran finca que posee á producción y cría de elefantes. esperando obtener de cada animal 6,000 libras de carne.

Ha tomado posesión con toda solemnidad de la silla arzobispal de Valladolid el nuevo prelado de aquella diócesis, señor Cascajares.

Telegrafian de Viena que el domingo se pegó fuego en el techo de uno de los palacios de la Ringstrasse, sientó este el quinto incendio ocurrido en el periodo de estos días pasados.

Se atribuyen todos á los incendiarios anarquistas, á quienes creen capaces de reducir la capital á cenizas tal como lo intentaron en 1885.

La autoridad se dispone á tomar graves medidas para tranquilizar al público.

La gitana Motos, autora del infanticidio cometido en Valencia continua siendo esmeradamente asistida en casa del cura del pueblo de Villargordo, a consecuencia de la herida en la garganta, que se produjo con un cortaplumas al intentar suicidarse.

Se le ha levantado el apósito para curarla y se vió que respiraba por la herida, produciéndole frecuentes golpes de tos afónica. Durante la cura no exhaló una sola queja, teniendo 150 pulsaciones por minuto.

Según el parecer de los médicos, podrá ser dada de alta, si no se presenta alguna complicación, de 15 ó 20 días. Se ha dispuesto sean hombres solos los que la vigilen de día ó de noche. pues una mujer que estuvo el lunes á su cabecera parece que la hizo algunas preguntas referentes al crimen, poniendo á la gitana en un estado nervioso. Al médico le ha pedido diferentes veces una medicina para morir, pues según dice, le queda mucho que padecer en este mundo.

La organización de los velocipedos militares en el ejército suizo es ya un hecho.

En el próximo mes de septiembre los 250 velocipedistas necesarios para el servicio de los Estados mayores de los cantones, serán convocados para la celebración de su primer concurso de instrucción bajo la dirección del Estado Mayor de Berna.

El efectivo del cuerpo de ciclistas militares de las tropas de guerra comprende: 1 oficial, 13 ayudantes suboficiales, 38 suboficiales y cabos, 180 soldados ó sea un total de 232 hombres.

Se ha suicidado en Zaragoza, disparándose un tiro en la sien derecha, el que fué coronel carlista durante la última guerra, D. Carlos Folguera. Créese que la causa del suicidio ha sido una enfermedad crónica que hace mucho tiempo venía sufriendo. El señor Folguera era soltero, tenía 15 años de edad y vivía en compañía de su madre y de una hermana, siendo muy estimado por cuantas personas lo trataban.

Es completamente digno de censura lo que ocurre en la frontera francesa con los registros de aduanas, siendo verdaderamente ridículo. Se sigue un rigor extraordinario.

El otro día regresaban á Francia varios viajeros, procedentes de Fuenterrabia, de pasar un día de campo. Al llegar á la aduana que está situada en Hendaya, los sujetaron á un minucioso registro, y como les encontraron un frasco de aguardiente, quisieron formarles proceso, y delante de ellos mandaron desnudar á un pobre anciano como si fuera un criminal, y nada le encontraron.

Hasta ahora se decía, al leer estas noticias: ¡Cosas de España! Ahora puede decirse: ¡Cosas de Francia!

En Gondomar, provincia de Vigo, se ha abierto al servicio público una estación telefónica, destinada principalmente á expedir y recibir despachos telegráficos entre España y el extranjero y celebrar conferencias telefónicas con la estación de Bayona.

Ante la Audiencia de Mondoñedo se ha visto una causa cuyos detalles realmente horrorizan.

Un infeliz aldeano que había regresado á su pueblo después de pasar larga temporada en América, apareció asesinado en su casa al día siguiente del regreso.

Acaso no se hubiera descubierto á los autores del crimen á no ser por la denuncia de una pequeña hija del interfecto, que denunció á su propia madre y á un vecino amante suyo.

Durante el acto del juicio, los culpables han hecho alarde de cinica tranquilidad.

El Tribunal de derecho, fundado en el veredicto de culpabilidad del Jurado, ha condenado á los dos procesados á sufrir la pena de muerte.

Bonito espectáculo.

En la mañana del sábado aparecieron tres gatos degollados en un balcón de una casa de Bilbao.

¿Quien debió ser el autor del triple gaticidio?

¿Algún escamado?

El martes aparecieron robadas las iglesias de los pueblos de la provincia de Pamplona, Arriba é Ibañeta, llevándose los ladrones cuantos objetos de valor hallaron á mano.

Aseguran de Cádiz que promete estar animadísima y muy concurrida la actual Semana Santa.

Se ha celebrado en Millán el Centenario en honor de Rossini, con un concierto dado en el Teatro de la Scala de aquella ciudad cuya velada fué un brillante acontecimiento musical.

Anunciando que Verdi dirigiría la orquesta en la ejecución de la «Plegaria de Moisés», se llenó el coliseo de bote mientras que se estacionaban en la parte exterior grupos compactos de personas.

Los ingresos en taquilla se elevaron á 50,000 francos.

Después de tocar algunas piezas de «Semirade», «Barbero de Sevilla» y el «Stabat Mater», pronunció el senador Negri un discurso laudatorio de Rossini.

Terminó la función con la «Plegaria del Moisés» y cuando Verdi tomó asiento en la silla del director y empuñó la batuta recibió indescriptible ovación hasta el punto de no poderse continuar la ejecución de dicha pieza. La ovación se repitió cuando al terminar el espectáculo abandonaba Verdi su puesto.

Para un teatro de Chicago se han hecho proposiciones al orfeón bilbaíno para que dé 20 conciertos en aquella capital durante la Exposición colombiana.

Se estudia con profunda atención la solución definitiva para el establecimiento de

las zonas fiscales, y se tendrán en cuenta todas las reclamaciones justas. En cuanto á los artículos que se produzcan en la Península con mayor ventaja y baratura que los similares del extranjero, claro está que ni deben temer el contrabando, ni ha de porjuliarles el gobierno por ningún concepto.

Telegrafian de Londres que el ministro de la Guerra ha decidido el refuerzo permanente de las tropas británicas en Sierra Leona y en la costa occidental del Africa, en donde hace poco tiempo fueron sus fuerzas rechazadas por el rey de Amadou.

Con este propósito saldrán de Inglaterra para aquel destino varios oficiales técnicos, cañones, fusiles y demás material de guerra con objeto de organizar entre las tribus un ejército que será mandado por oficiales ingleses.

Hay en Inglaterra 19,943 millas de ferro carriles, teniendo las distintas Compañías que á aquella explotación se dedican, un capital de 22,000 millones de pesetas; los beneficios anuales ascienden á 1,900 millones. Durante el año 1891 han trasportado 32 millones de pasajeros más que en 1890.

Durante el año pasado, los viajeros de primera clase dejaron un beneficio líquido de 75 millones, los de segunda y tercera clase 500 millones. El número de pasajeros de tercera clase se eleva á 683 millones, y los de segunda á 90 millones.

Dicen de Buenos Aires que se ha levantado el estado de sitio durante las elecciones. Dícese que han sido detenidos varios oficiales del ejército y de la armada, complicados en una conspiración.

En Río Janeiro se ha fijado la elección de presidente de la república para el 12 de Junio. Considérase probable el triunfo del señor Saenz Peña.

Ha fallecido en Recanati (Italia) á los sesenta y seis años, el P. Lorenzo Rabinini, de los menores conventuales, cuya fama de virtud era tan grande, que no se ha podido impedir que el pueblo se arrojasé sobre el féretro y despojase casi el cadáver del hábito que vestía, repartiéndose sus trozos y el cordón franciscano, como otras tantas reliquias.

Dicen de Viena, que es falso el rumor de que el ministro de la Guerra trate de pedir un crédito de 20 millones de florines para dedicarlo á aumento extraordinario de armamento.

Los periódicos de Zaragoza dicen que circulan por aquella capital sellos de comunicaciones de á peseta, falsos.

Notician de Washington que el presidente Harrison y el embajador de Inglaterra sir Pauncefote firmaron el *modus vivendi* con respecto á las pesquerías del mar de Behring, quedando así disipado todo el temor de que pueda surgir, á lo menos por ahora, un conflicto entre aquellas dos naciones.

Dice un telegrama de Nueva York que en los días 6 y 7 del mes corriente se libraron en unos terrenos situados á pocas millas de Caracas (Venezuela) dos sangrientas batallas, en las que las tropas fieles al presidente Palacio sufrieron grandes pérdidas, dando lugar á que el pánico se apoderase de las tropas concentradas en la capital.

Se espera que de un momento á otro los generales Diaz y Pérez emprendan el ataque de Caracas.

Parece que los liberales están á punto de perder su causa, retirándose el presidente Palacio de la República.

Caso de suceder esto, dícese que el candidato que más probabilidades tiene de ser elegido es Saluzzo.

El próximo 6 de mayo cumple el príncipe imperial de Alemania diez años y entra como teniente en el ejército, según antigua costumbre de la casa de Hohenzollern.

Recordarán nuestros lectores que durante la guerra entre Chile y el Perú, cayeron sin vida en el campo de batalla de Tarapaca 4.000 hombres y 1.000 caballos.

Según dice un viajero que visitó recientemente aquel sitio, los cadáveres de unos y otros permanecen en él lo mismo que en el día en que se libró el combate.

Tarapaca es un terreno desierto en donde no se conocen ni la lluvia ni el rocío, sitio de desolación en donde no pueden vivir pájaros ni insectos.

Espectáculo terrible.

Secados aquellos cadáveres por un sol abrasador y conservados por las materias nitrosas que abundan en aquel suelo, se han convertido en 5,000 momias, que explicarán á las generaciones futuras la manera cómo se mataban los hombres unos con otros en los pasados siglos.

De Ibiza

En la parroquia de San Carlos la Guardia civil sorprendió una partida de juego deteniendo á mas de treinta individuos y copándoles las barajas y el dinero que pasaba de doscientos duros en billetes y monedas.

Los detenidos con los objetos cuerpo del delito fueron puestos á disposición del Juzgado.

Del Interior

El Ayuntamiento de La Puebla tiene anunciada subasta para el 18 de los co-

rrientes á las cinco de la tarde, para con-
tratar las obras de guarnecido de los para-
mentos interiores y exteriores de los muros
de cerramiento del cementerio de aquella
villa.

También anuncia subasta el Ayunta-
miento de Artá, con objeto de contratar
la construcción de un trozo de carretera y
puente del camino vecinal de la Colonia de
San Pedro en el sitio conocido *El Barranch*
bajo el tipo de 600 pesetas; cuyo acto se
efectuará el 23 del actual á las once de la
mañana.

En la parte de la montaña ha llovido es-
tos días últimos considerablemente; y aun-
que en el llano no ha sido el agua tan co-
piosa ha sido utilísima para los haberes,
pues los ha limpiado en gran parte del pio-
gillo que los tenía invadidos; lo cual es un
beneficio con que ya no contaban los cose-
cheros.

En Santañy los carabineros han hecho
una aprehensión de 33 bultos tabaco con-
trabando.

Crónica Local

Esta mañana á las seis y media ha
llegado á este puerto, procedente del
de Mahón el vapor *Nuevo Mahónés*,
conduciendo la correspondencia pú-
blica, 15 pasajeros y variada carga.

El número de *La Aurora*, órgano
de la asociación de coros de Clavé
que ayer recibimos, puede decirse
que está dedicado por completo á dar
noticia á los coros asociados del es-
tado de los trabajos hechos para rea-
lizar la anunciada expedición á Ma-
llorca.

Del referido número, que refleja
bien el entusiasmo que siente la re-
dacción del apreciable colega por la
excursión á nuestra isla, se despren-
de que en 30 de Marzo estaban ins-
critos para tomar parte en la expe-
dición las sociedades *La Perla Agus-
tinense* y *Alba* de Barcelona, *Antigua
Amigos del Progreso* de Sans, *La Ju-
ventud* de Monistrol, *Terpsicore*, de
San Baudilio, *La Campestre* del Hos-
pital y la *Ilustración Obrera* de Ta-
rragona.

La expedición tendrá lugar el mes
de Junio, para lo que se está traba-
jando ya activamente en esta ciudad
por una Comisión del *Orfeón Repu-
blicano*, á fin de preparar hospedaje
y comodidades á los excursionistas,
á quienes anticipamos nuestra bien-
venida.

Ayer vinieron del continente los
Excmos. Sres. D. Valeriano Weyler,
Teniente general y D. Mariano Jesús
Altolaguirre, Delegado de Hacienda.
Bien venidos sean.

Por el Gobierno civil se publica en
el *Boletín Oficial* edicto disponiendo
se abra información, por ocho días
contados desde ayer, á fin de aducir
reclamaciones en contra de la soli-
citud presentada por D. Juan Bar-
nills y Roura para que se le declare
de utilidad pública la construcción
de una fábrica de gas que se propo-
ne levantar con arreglo á los planos
y memoria presentados.

Esta mañana ha ingresado en el
Hospital un infeliz obrero de la fá-
brica de cemento de las Fontanellas
(Establiments) á quien ha triturado
una máquina el brazo derecho.

Se cree imposible la cura sin pro-
ceder á la amputación.

El pobre obrero es casado, y tiene
hijos.

El periódico *La Aurora*, á que
nos referimos más arriba, da cuenta
de un proyecto de fiestas para los
días en que se encuentren en esta
ciudad los coros asociados.

Ese proyecto no deja de tener
muchos atractivos, que quisiéramos
ver llevados á la práctica.

Según el colega, sus compañeros
de esta isla, para el día del gran festi-
val de la plaza de Toros «propónen-
se efectuar un gran carrousel militar;
inaugurar en la Lonja una exposi-
ción agrícola é industrial y de obje-
tos antiguos, lo que creemos sería
justamente admirada por las muchas
bellezas de antigüedades que encie-
rra dicha isla; levantar un entoldado
al estilo de Cataluña á fin de cele-
brar algunos bailes de sociedad; des-
pués, celebrar regatas, corridas de
caballos, fuegos artificiales, excursio-
nes á las hermosas cuevas de Artá y
del Drach; expediciones á Valldemo-
sa, Sóller, Gorch Blau, Lluch, Po-
llensa y otros puntos que constituyen

la Suiza Mallorquina; corridas de to-
ros, por los primeros espadas La-
gartijo, Guerrita, Mazzantini, etc.»

No porque hayamos dejado de ver
traducido al público ningún trabajo
preparatorio que tienda al fin de que
hable *La Aurora*, dejamos de cele-
brar el proyecto y de anhelar verle
convertido en hechos.

El presidente del Casino de Coali-
ción Republicana nuestro distinguido
amigo D. Francisco Villalonga y Fá-
bregues, ha tenido la atención, que
agradecemos, de invitarnos á la reu-
nión literario-musical que celebrará
dicha Sociedad el próximo domingo
á las ocho de la noche.

El lunes próximo se celebrará fun-
ción de mogiganga en la plaza de To-
ros, por una cuadrilla de aficionados
del continente.

Los lidiadores y los bichos llega-
rán el sábado.

Ayer tarde se cantó con solemnidad
en la Real Capilla de Palacio el
Te Deum y *Salve* á la Virgen de los
Dolores, dispuesto por el celoso se-
ñor Rector, en acción de gracias al
Todopoderoso por haber sido eleva-
do á la Silla primada de Toledo el
Emmo. Sr. Cardenal Monescillo y
Viso.

Apesar de las activas diligencias
que practican los funcionarios del
cuerpo de Vigilancia, aun no han po-
dido dar con el pordiosero que hace
días falta de su casa en el Arrabal.

Si no le ha ocurrido alguna desgra-
cia, es de suponer se habrá dirigido
sus pasos á algún pueblo en busca
de limosnas.

El vapor *Isleño*, correo de Alican-
te, trajo ayer de Ibiza, puerto de es-
cala, la friolera de 700 corderos, de
los cuales algunos probablemente
vendrán á surtir estos días el mer-
cado de las afueras de la puerta de
San Antonio, y tal vez consigan aba-
ratar el género.

El vapor *Belloer* trajo también de
Barcelona regular partida de reses
vacunas destinadas al abasto público.

Desde que hubo de verificarse la
colocación del último trozo de la tu-
bería de hierro en la acequia de la
calle de la Rincodada, quedó parali-
zada la única fuente que existe en la
calle de los Olmos y que desde que se
instaló prestaba muy buenos servi-
cios á aquel populoso vecindario.

Lo regular, pues, es que ahora que
está colocada dicha tubería vuelva á
surtirse dicha fuente del precioso lí-
quido que la alimentaba.

Téngase por hecha la petición en
nombre de aquellos vecinos.

Ayer, á las primeras horas de la
tarde, fueron quitadas del paseo de
la Rambla las casitas que para ven-
ta de juguetes, chucherías y golosi-
nas se habían levantado.

Este año el tiempo se declaró en-
emigo de los industriales; así es que
estos no han hecho el negocio que
la feria les proporcionaba otras ve-
ces.

Se halla vacante la plaza de Secre-
tario del Ayuntamiento de Sansellas
dotada con el sueldo de 999 pesetas
anuales.

Los aspirantes pueden presentar
sus instancias en el plazo de 20 días
contados desde anteayer.

Suponemos que la provisión de la
plaza será provisional, hasta que la
Junta clasificadora de aspirantes á
destinos civiles haya determinado.

En circular de la Administración
de Contribuciones se recuerda á los
Ayuntamientos que en todo el cor-
riente mes deben tener formado el
padrón para la cobranza del impus-
to sobre cédulas personales con ar-
reglo al modelo y prescripciones de la
instrucción.

De *El Católico Balear*:

«Hemos visto en los periódicos de Madrid
que ha sido admitida por el Gobierno la re-
nuncia del curato de la parroquia de Calviá,
presentada por D. Pedro Antonio Melis, y
aprobada la permuta, que habían estable-
cido de sus curatos, D. Melchor Tugores pá-
rroco de Santa Margarita, y D. Guillermo
Fiol, párroco de Escorca.»

El movimiento de enfermos en el
Hospital civil fué ayer el siguiente:

Entrados: 1 hembra.
Salidos: 2 varones y 1 hembra.

Elección

Se proclamó y no me opongo
á voto tan general,
Rey de los jabones al
de los PRINCIPES DEL CONGO.
Jabonería Victor Vaissier.—Paris.
De venta principales perfumerías.

El estómago es el órgano más
importante de la estructura física del hom-
bre; es el sostenedor de la vida, el gran
centro de donde parten el vigor, la salud y
la vital actividad del resto del organismo,
por consiguiente, si alguna vez llegan á de-
sarreglarse sus funciones, el inmediato des-
equilibrio de todo él sobreviene, envolvien-
do en sí la pérdida de la salud, y amenudo
la de la vida. En tales casos, no hay más
que regularizar eficazmente su acción, lo que
se obtiene con seguridad y prontitud con el
uso de las Píldoras de Bristol. 32

Depósito general en España para la venta
al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Com-
pañía, Barcelona.

En el Ayuntamiento

En primera convocatoria celebró ayer
sesión ordinaria la corporación munici-
pal (*) presidiendo el Sr. Marqués de la
Bastida y con asistencia de los señores
Aguiló, Cuschieri, Ferrer, Pizá, Palou, Mi-
ralles, García, Garau, Ribas, Aleñar, Sa-
las, Fuster, Sampol, Guasp, Suau, Martí-
nez, Villalonga, Cortés, Palmer, Bosch, Ar-
gelés, Gomila, Riera (D. Antonio) y Te-
rrasa.

Se leyó y aprobó el despacho de la sesión
anterior.

Se dió cuenta de un oficio de la Comisión
provincial recordando que para el pago del
reparto sobre cordón sanitario de 1890, de-
bía nombrar el Ayuntamiento un encarga-
do de cobrar y firmar los resguardos co-
rrespondientes, acordándose que el encar-
gado sea el Contador de los fondos munici-
pales.

Se concedió permiso para edificar una
casa extramuros de esta ciudad.

Se aprobó el justiprecio de los perjuicios
sufridos por el convento de Santa Catalina
de Sena con motivo de las últimas rasan-
tes.

Se dió cuenta de un dictamen de la Co-
misión de Beneficencia por el cual habien-
dose presentado tres instancias ofreciendo
terreno y servicio para el enterramiento de
caballerías y demás animales muertos,
proponía que se diese dicho servicio por
subasta conforme al pliego de condiciones
formulado por la Comisión y si la subasta
no tenía resultado que se concediese á uno
de los tres solicitantes, D. N. Font.

El señor Guasp opuso algunos reparos al
último extremo y se acordó que el expe-
diente quedase sobre la mesa por ocho
días.

En esto el Ayuntamiento recibió la visi-
ta del Gobernador civil D. Pedro de Mira-
nda, saliendo á recibirle una comisión de
concejales y ocupando después la presiden-
cia de la Corporación.

El señor Miranda se congratuló en las
atentas frases de costumbre, de presidir el
Ayuntamiento, y asegurándole toda la efi-
cacia de su cooperación en cuantas cues-
tiones se necesitan para el adelantamiento,
prosperidad ó defensa de este municipio
terminando por ofrecer á los señores conce-
jales el testimonio de su consideración per-
sonal más distinguida.

El señor Alcalde contestó en términos
análogos agradeciendo las expresiones del
señor Gobernador, dándose por terminada
la visita y por levantada la sesión, después
de la cual, el señor Miranda visitó las de-
pendencias y oficinas de la Casa Consistorial.

En el zaguán de la misma estaba forma-
da la guardia municipal nocturna y diurna
y en la plaza de Cort, la sección mon-
tada.

Sección Oficial

Extracto del *Boletín Oficial* número 3931.

Partes relativos á la enfermedad de la In-
fanta Duquesa viuda de Montpensier.

Circular incluyendo modelo al cual han de
ajustar los Alcaldes las certificaciones de
ingresos que han de acompañar á los presu-
puestos.

Otra recordando el deber de ingresar en la
caja especial de fondos de primera enseñanza
el importe del tercer trimestre.

Edicto participando haber elevado el recur-
so de D. Jaime Ramón Obrador vecino de Fe-
lanix.

Circular disponiendo la busca y captura de
un preso que se fugó de la carcel de Buja-
lance.

Otra id. id. de id. de la de Amurrio.

Real orden accediendo á lo solicitado por el
cabildo de Toledo, declarando de su propiedad
el cementerio de Sta. Leocadia para enterra-
miento de prebendos con las condiciones que se
fijan.

Circular del Fiscal del Tribunal Supremo
respecto de penalidad que se ha de aplicar á
los que sueltan petardos y á los anarquistas.

Diputación provincial.—Extracto de acuer-
dos tomados en sesión de 1.º de Abril.

Nota de lo producido en el cepillo del Santo
Cristo de la Sangre en el mes de marzo.

Ayuntamientos.—El de Palma publica esta-
do de gastos en obras por administración du-
rante la semana anterior al 4 del actual.

(*) No habiéndonos sido posible asistir á
la sesión, tomamos de *La Almodaina* este
relato (N. de la R.)

El de Buñola publica lista de electores para
designación de compromisarios.
El de Inca publica cuenta del tercer trimes-
tre.

Juzgados.—El de Mahón publica anuncio de
venta de bienes y efectos pertenecientes á la
abintestada Francisca Llopis Sintes.

El de la Lonja cita á Juan Salas Cardona
en expediente sobre aprehensión de tabaco
contrabando.

Juzgados municipales.—El de la Lonja pu-
blica movimiento de población durante la
primera decena de Marzo, que fué de 25 naci-
mientos y 29 defunciones.

Instrucción pública.—Anuncio adicionando
dos escuelas á las vacantes publicadas en la
provincia de Lérida.

DIPUTACION PROVINCIAL DE LAS BALEARES.

La Efigie de Ntro. Sr. Jesucristo que se ve-
nera en la iglesia del Hospital Provincial bajo
la invocación de La Sangre, el próximo Jue-
ves Santo será llevada en solemne procesión
que saldrá á las cinco de la tarde recorriendo
la carrera que á continuación se expresa:

Calles de la Beneficencia, del Jardín Botá-
nico, plaza de Sta. Magdalena, iglesia del
mismo nombre, calles de San Jaime, de la
Unión, de Capuchinas, iglesia de este nombre,
calles de Jaquotot, de Oliva, Rambla, entran-
do en la iglesia de Teresas, calle de los Olmos,
iglesia de Sta. Catalina de Sena, calle de San
Miguel, Plaza Mayor, calles de Cererols, de la
Platería, plaza de Sta. Eulalia, calles de For-
tuñy, del Call, del Sol, plaza y calle del Tem-
ple, iglesia de San Jerónimo, plaza de este
nombre, calles del Seminario, de Montesión,
del Viento, del Beato Alonso, de Fonollar,
iglesia de Sta. Clara, calles de la Pureza, de
Pont y Vich, de la Portella, de San Pedro-
Nolasco, del Palau, de San Bernado, del Capisco-
lato, Deanato, Sta. Iglesia Catedral, calle del
Mirador, patio del Real Palacio, plaza de Cort,
idem de Antonio Maura, calle de Santo Domín-
go, plaza del Rosario, calles de las Miñonas,
de Puigdorfla, de San Nicolás, de Bronco, de
Zagranada, del Agua, de la Concepción, igle-
sia de este nombre y calle de la Piedad.

No serán admitidos en la procesión los que
lleven el traje de penitentes con caperaza, á
excepción de los coros invitados, y de los in-
dividuos de las asociaciones que asistan con
carácter corporativo que hayan obtenido au-
torización especial para verificarlo, la que les
será facilitada por los respectivos presidentes,
y deberán conservar en su poder durante el
curso de la misma.

La Diputación invita á todos los habitantes
de la provincia, y no duda que con su asis-
tencia contribuirán á que dicho acto revista la
solemnidad y esplendor que le corresponden,
y que hacen esperar la devoción que inspira
la imagen de Ntro. Divino Redentor, y los sen-
timientos religiosos del país.

Palma 10 Abril de 1892.—El Presidente de
la D. P., Pedro Sampol.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA
Viernes Santo. Santas Basilia y Anastasia
mártires y san Juan Carbonero.

CULTOS SAGRADOS

Hoy 14.

En la Catedral, á las cuatro de la tarde, el
Sr. Obispo hará la ceremonia del lavatorio de
los pies, y luego el P. de Val predicará el ser-
món del mandato.

El mismo sermón del mandato lo pronuncia-
rá al anochecer:

En Santa Eulalia, D. Miguel Parera. En
Santa Cruz, el P. Antonio Tomás. En San Mi-
guel D. Juan Reus. En San Nicolás, D. Mi-
guel Barceló. En Santa Catalina de Sena, el
P. Antonio Gamundi.

En San Felipe Neri, á las ocho y media de
la noche, se practicará el ejercicio de la Hora
Santa, con sermón por el P. José Auba, can-
tándose en los intermedios trozos escogidos de
música religiosa.

En el Socorro, de nueve á diez de la noche
se hará el mismo ejercicio con meditación y
sermón.

En Montesión, de diez á once de la noche,
igual devoción con sermón por el Padre Orts.

En el Hospital, á las cinco de la tarde, sal-
drá la procesión, cuya carrera y detalles, en-
contrarán los lectores en nuestra *Sección Ofi-
cial*.

Mañana 15.

En la Catedral, parroquias y demás iglesias
se celebrarán los oficios propios del día.

El ejercicio de las siete palabras que habló
Nuestro Señor Jesucristo, en la Cruz, durante
las tres horas de su Agonía, empezará á las
doce, en Santa Eulalia, Santa Cruz, San Feli-
pe Neri y Santa Clara; en Montesión, á la una,
con intermedios de música religiosa.

En la Catedral, á las cuatro y media de la
tarde, se verificará el descendimiento de Nues-
tro Señor, con música, y al anochecer la so-
lemne procesión del entierro de Jesucristo.

En la Merced, después de haber concluido
en la Catedral, también se practicará la mis-
ma ceremonia, con sermón.

En el Hospital, á las cinco y media de la
tarde, se colocará procesionalmente en el ca-
maril la sagrada efigie de la *Sangre*, y des-
pués habrá sermón.

En Santa Eulalia, San Nicolás, Santa Clara
y Santa Fe, al anochecer, el ejercicio de la So-
ledad de María.

Sección Comercial

Ferias y mercados de ganado

Muchos ganaderos de la provincia de Avila
han empezado la trashumación. En Piedrahíta
secotizan los caballos de 120 á 250 pesetas; el
ganado mular de 200 á 500; vacuno de 170 á
500; el cabrío de 16 á 27; de cerda de 50 á 150;
y el ovino de 15 á 16'50.

En Badajoz no se nota ningún movimiento
en mercado de ganado de cerda; algunas
transacciones en el vacuno y con mayor movi-
miento las de la cría del lanar, ha empezado
la exportación de corderos para Madrid y
Barcelona. Los precios de este ganado indican
tendencia al alza.

Burgos. Mercado de Pampliega.—Bueyes de

labor á 1100 reales cabeza, novillos de tres años á 1000, añeños y añeñas á 400, vacas cotrales á 700, cerdos al destete de 10 á 90, id. de seis meses á 300, id. de un año á 550, id. de año y medio á 700, ovejas á 42, id. emparejadas á 70, carneros á 80, corderos de 30 á 40.

En Coruña el ganado vacuno experimentó una ligera alza por haber aumentado la exportación á Inglaterra.

Esta ha sido en la última decena: para Plymouth 68, Falmouth 58, y 40 para Jersey. En los últimos días 64 para Plymouth y 58 á Jersey. Total 288 bueyes cebados.

En Huesca siguen las ventas de corderos tempranos á buenos precios para los mercados de Cataluña, y en Sariñena se ha inaugurado la feria de ganado mular y caballar con bastante animación.

La feria de Monforte, Lugo, estuvo muy concurrida en ganado, verificándose bastante transacciones en el ganado de cerda á los precios de 45 y 50 ptas; las vacas á 190 y 185 pesetas, y las terneras á 130.

Ninguna transacción en el caballar y asnal y regular en el mular, cuyos precios han sido de 250 y 225 ptas; habiéndose vendido muchos cabritos á 6 y 4 50 pesetas.

El mercado de Maceda estuvo muy animado, haciéndose importantes transacciones de ganado vacuno, que exportó para Madrid.

Los mercados de ganado vacuno celebrados en la semana última en Pola de Siero, Candás Gijón, Laviana, Avilés, Grado y Oviedo han estado muy concurridos de compradores. Los de la provincia han verificado muchas compras de ganado de carne, y los de fuera en ganado de trabajo. Las terneras se han vendido á 60'80 y 90 pesetas, según la edad; las vacas de carne á 200 pesetas, las de leche á 220 y 250, y las yuntas desde 600 á 675 ptas. Los precios han tenido una ligera subida en los bueyes de trabajo, y se han sostenido en el ganado de carne.

Palencia, Herrera de Biopisuerga.—Bueyes de labor á 1300 reales uno, novillos de 3 años á 850, añeños y añeñas á 450, vacas cotrales á 450, cerdos al destete á 80.

Debido á las lluvias escaseó la concurrencia de ganado vacuno á las ferias que casi diariamente se celebran en varios pueblos de la provincia de Pontvedra; los precios sostenidos á pesar de la poca exportación que se hace para Portugal, á causa de los nuevos derechos de aduanas.

Salamanca, Alba de Tormes.—Bueyes de labor á 2000 reales uno, novillos de tres años á 1500, añeños y añeñas á 550, vacas cotrales á 750, cerdos al destete á 35, id. de 6 meses á 100, id. de un año á 220, ovejas á 40 reales una, carneros á 55.

Segovia.—Mercado de Fuentepelayo.—Bueyes de labor á 1400 reales uno, novillos de 3 años á 1100, añeños y añeñas á 350, vacas cotrales á 275, cerdos de 6 meses á 60, id. de un año á 120, id. de año y medio á 55 reales arroba, ovejas á 50, carneros á 80 y corderos á 22.

Santander, Mercado de Torrelavega.—Cerdos al destete á 120 reales, id. de seis meses á 72 reales arroba, corderos á 12, 14 y 16, lanas á 4 reales libra de 20 onzas.

—España lleva importada en Francia, en lo que va del año actual, doble cantidad de vinos que el año que más en igual período, á pesar de las enormes y excesivas tarifas de Francia. La razón no es otra que el alza de los cambios, pues teniendo que pagar Francia nuestro vino en francos, para los productores españoles resulta un beneficio que consiste en la mayor elevación del cambio sobre la cantidad del arancel.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDEADAS

Día 13.—De Barcelona en 13 horas, vapor Bellver, de 788 ton., cap. Juan Singala, con 29 mar., 24 pas., y efectos.

De Ibiza y Alicante, en 10 horas, vapor Isleño, de 314 ton., cap. Raimundo Piña, con 23 mar., 31 pas., valija y efectos.

IDEM DESPACHADAS

Para Cartagena, balandra Alerta, de 61 t., cap. Bartolomé Albertí, con 7 mar. y efectos.

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PI

AYER 13 DE ABRIL

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

A las doce: atmósfera nubosa y con celajes y densos cúmulos por el 2.º cuadrante; horizontes claro del S.O. y nubosos los restantes, hay nieblas en los montes del N.E.; viento O. galeno y la mar con oleaje y cabrillada del viento.

A la puesta del sol: atmósfera despejada, clara y hermosa; horizontes con nimbos en cruz los de Oriente, brumosos los de Occidente y neblinosos los del mar; viento O. galeno y la mar con oleaje del S.O. y rizada del viento reinante.

Entradas: Un pailebot y el vapor Salvador.

Salidas: Ninguna.

No queda ningún buque á la vista.

HOY 14

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Al orto: atmósfera acelajada y con nieblas por el círculo; horizontes con cerrazón de nieblas y calma; viento N. flojito que va decreciendo y la mar revuelta con alto oleaje y resaca.

Entradas: El vapor-correo Nuevo Mahónés.

Salidas: El bergantín goleta Paco y una balandra.

MOVIMIENTO DE VAPORES

Vapores-correos de la Trasatlántica

El «M. L. Villaverde» salió de Ponce el 8 del actual para Santiago de Cuba.

El «Larache» salió de Dakar el 7 para Sierra Leona.

El «Rabat» salió de Málaga el 8 para Melilla.

El «Habana» llegó el 8 y salió de la Habana el día 10 para Nueva York.

El «Cataluña» salió de la Habana el 10 para Puerto Rico.

El «Alfonso XII» salió de Cádiz el 10 para Puerto Rico.

El «Isla de Panay» salió de Singapoor el 10 para Aden.

El «San Ignacio» salió de Valencia el 10 para Cartagena.

El «Santo Domingo» salió de Suez el 10 para Aden.

El «Méjico» salió de Nueva York el 10 para la Habana.

El «Panamá» salió de Santiago de Cuba el 10 para la Guaira.

Vapores de D. Pablo M. Tintoré y C.:

El «Turia» salió el 9 de Alicante para Valencia, Barcelona y Tarragona.

El «Francolí» llegó el 4 á Liverpool procedente de Castellón.

El «Tintoré» se halla cargando en Valencia.

El «Ter» esta cargando en Liverpool para salir el 16.

El «Tajo» llegó el 8 al puerto de Barcelona de donde salió por la noche para Alicante, Cartagena y Orán.

Trasatlánticos de Pinillos, Saenz y C.:

El vapor «Pío IX» llegó el 9 del corriente á Canarias, procedente de Nueva Orleans y Hana, continuando su viaje para Cádiz y Barcelona.

Navegación General Italiana

El «Sirio» pasó por San Vicente el 9, procedente de Génova y Barcelona, de paso para la Plata.

El «Orione» salió de Buenos Aires el 7 para Barcelona y Génova.

Compagnie Générale Transatlantique

El «Touraine» llegó al Havre el 9, procedente de Nueva York.

El «Bretagne» salió el 9 del Havre para Nueva York.

Noticias marítimas

El vapor francés Aquitaine, al entrar en Dunkerque, embistió al Etolia de la misma nacionalidad, resultando ambos con ligeras averías.

Cruzaron el canal de Suez durante el pasado mes de Marzo 378 buques que, por derechos de tránsito, dejaron á la compañía 7.780.000 francos.

En igual mes del año anterior los 376 buques que pasaron el canal, rindieron á la compañía por el tránsito 7.494.812'65 francos.

Ha sido presentado en el ministerio de Marina, por el teniente de navío señor Moreno, el croquis estilo Luis XV, que ha de servir de modelo para construir la lombarda de la carabela Pinta.

El capitán del vapor-correo Reina Maria Cristina ha sido propuesto para la cruz de Mérito naval, en recompensa de los hechos heroicos que realizó cuando el último viaje que hizo desde Cuba á España.

En vista de atendibles reclamaciones del comercio de Barcelona, el director de Sanidad marítima de aquel puerto ha dispuesto queden exentos de fumigaciones y demás desinfecciones todos los géneros contumaces que vayan destinados á aquella plaza, exceptuando únicamente de dicha exención los buques que por la ley deben someterse á tres días de observación.

Dicen de Hamburgo que ha ocurrido en el Mar del Norte un terrible choque entre los vapores Falkenberg y el Hansa, ambos de aquella matrícula.

—Los pescadores de Barcelona han acorda-

do adquirir un motor de gas de ocho caballos de fuerza para sustituir las yuntas de buyes que emplean para sacar las barcas del mar.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 14 á las 10'10 m.

Ha salido de Lisboa para Madrid un alto funcionario para tratar el modus vivendi con España.

También ha partido un agente de policía para justificar la personalidad del anarquista Ferreira.

Algunos diputados franceses han indicado á Mr. Ribot la conveniencia de que usase represalias ante los aranceles prohibitivos impuestos por España á ciertos productos franceses.

Madrid 13 á las 5'40 t.

Es completamente inexacto que haya tenido alteración la salud del Rey.

Anoche halló el portero de una casa de la calle de Estudios un petardo con la mecha encendida.

El portero arrojó el petardo al patio de la casa, apagándose por casualidad la mecha.

El Juzgado entiende en la averiguación del autor.

Madrid 13 á las 10 n.

Se ha dictado auto de sobreseimiento en favor de anarquista Mathieu.

Se cree broma de mal género los anónimos enviados á las autoridades de Bilbao, amenazando con dinamita.

Los anónimos van encabezados con calaveras y huesos en cruz.

LA PROTECTORA

SOCIEDAD DE SOCORROS MÚTUOS

Se avisa á los Sres. Socios que en la Secretaría de esta Sociedad queda abierta la suscripción para celebrar un Concierto vocal é instrumental el lunes 18 del que cursa.

Palma 14 Abril de 1892.—La Comisión.

CON buenas luces, excelente ventilación y agua á grifo, se alquila un tercer piso en la calle del Carmen n.º 24. Informarán en el principal, derecha.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

DE BARCELONA

Mes de Abril.

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.

Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

El 10, saldrá de Cádiz, el vapor ALFONSO XII para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Campeche, Frontera y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor ALFONSO XIII, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 30 de Cádiz, vapor BUENOS AIRES, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.

Línea de Filipinas.—El 4.º de Barcelona, vapor SANTO DOMINGO, y el 29 vapor ISLA DE MINDANAO, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 7 de Mayo de Cádiz, vapor ANTONIO LOPEZ, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma—Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) número 5. 80

ISLEÑA MARITIMA

El vapor que debía salir para Barcelona el jueves próximo con motivo de la festividad del día, saldrá el viernes 15 del corriente regresando el miércoles día 20. 529 5

A un kilómetro de Palma

se vende una casa de planta baja de forma muy elegante con un terrado que tiene buena vista, y con algunos árboles frutales en el corral.

Para más informes dirigirse Plaza de Abastos número 30. 509 8-4

SE ALQUILA

una casa en San Jugada, en buenas condiciones, con jardín, agua de fuente y cochera. Informarán Sombrecería de Font, Borne. 510 6-4-p

Se alquila un espacioso

piso 4.º en la calle de San Elías número 21. En el 5.º darán razon. 267

CONSUNCION

Y SUS

CONGENERES

PUEDEN CURARSE CON LA

EMULSION DE SCOTT

ACEITE de HIGADO de BACALAO CON HIPOFOSFITOS de CAL de SOSA y la GLICERINA.

Millares de Medicos han confirmado esta asercion como resultado de su practica en la Clinica de los Hospitales como en el ejercicio particular.

RESFRIADOS, TOSAS, CATARROS, BRONQUITIS, LARINGITIS, descuidados en sus primeras manifestaciones, son gérmenes que infaliblemente fructifican en las naturalezas minadas por la

ANEMIA, RAQUITISMO, LINFATISMO, ESCROFULISMO, CLORSIS, EMACIACION Y DEBILIDAD GENERAL,

y como consecuencia logica, en breve tiempo conducen á la

TISIS Ó TUBERCULOSIS.

Las virtudes TONICO-RECONSTITUYENTES y PROFILACTICAS que posee la

EMULSION DE SCOTT,

tomada con constancia, tanto en invierno como en verano, nos abonan poder asegurar que TODAS ESAS ENFERMEDADES cederán en breve.

12 DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS.

8 EL TESORO DE LA VISTA

8 pesetas gafas y lentes legítimo cristal de roca de primera, 1 000 pesetas al que pruebe que no es roca natural; de agua desde una peseta, armazones de oro desde 25 pesetas, de plata sobre dorada desde 8 pesetas; níquel dorado á 5 pesetas; gemelos para teatro, campo, marina y larga vista en nácar, marfil, piel, níquel desde 4 50; tambien se hacen composuras á precios muy económicos. Aprovechar la ocasion Todo muy barato. Estamos en esta por muy pocos dias. Visitar la exposicion Paseo del Borne: DIAMANTES AMERICANOS. 169 35

NO MAS CAÑAS TINTURA INGLESA INSTANTANEA LA UNICA para tener los Cabellos y la Barba en todos colores, castaño claro, castaño oscuro, pelo moreno y negro, SIN DESENGRASAR antes de su aplicacion. Se garantizan los efectos. CACA DESBOUS, parfumeur, 102, rue Richelieu, Paris. En todas Farmacias, Parfumerias y Bazaros de España 14

ENFERMOS del estómago higan... Representante: Centro Farmacéutico de Palma. 222

Se ha abierto una tien-

da en la calle de Santo Domingo núm. 6, en donde el público encontrará vino de mesa puro de Bini-siero á 40-50 y 60 céntimos de peseta el litro; y aceite de primera calidad á 1'20 el litro.

Santo Domingo 6, junto á la plaza de Antonio Maura. 511 4-4-a

SE VENDE en buenas condiciones

grande y espaciosa casa calle de la Bonanova, esquina á la de la Iglesia número 39, del caserío del Terreno, dividida en cuatro habitaciones con todas las comodidades, preciosas vistas, jardines y grandes depósitos de agua. Darán razon D. Juan Quintana, segundo Jefe de la Guardia civil, ó en el estanco de dicho caserío. 543 15-1

DEVOCIONARIOS

Completo surtido en todas clases y tamaños. ESPECIALIDADES PARA NUESTRA GAN. Viuda é hijos de Pedro José Gelabert.

MODAS de PARIS

Nuevo establecimiento de sombreros para señoras y niños, con modelos de las más afamadas modistas de Paris por su esquisito gusto.—Precios módicos.—San Nicolás número 12. 542

AVISO AL PUBLICO

Hay varios carruajes para vender. Informarán en la herrería de Bosch, Olmos 154. 48

ACTIVAS PILDORAS DE BRISTOL VEGETALES AZUCARADAS SEGURAS VISTOSIA BRIOAOHS

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Palma Imprenta de Viuda é Hijos de P. J. Gelabert